
СТЕНОГРАММА 

очередного двадцать первого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

26 января 2023 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Пожалуйста, рассаживаемся. Минута у нас с 

вами. Зарегистрироваться надо, 35 человек – мало. Регистрируемся. 

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 49 депутатов. На заседании присут-

ствуют 43 депутата.  

Двадцать первое заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Лавринен-

ко Алексей Федорович – депутат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, Скрипник Андрей Валерьевич – главный феде-

ральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного предста-

вителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном 

округе, Хомутов Владимир Михайлович – заместитель председателя Ставро-

польского краевого суда, Дроздов Илья Юрьевич – заместитель председателя 

Правительства Ставропольского края, Колесников Андрей Алексеевич – пред-

седатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского края, Тарасов Сергей 

Петрович – председатель избирательной комиссии Ставропольского края, Афо-

нина Елена Алексеевна – руководитель Управления Федеральной налоговой 

службы по Ставропольскому краю, Терещенко Николай Викторович – замести-

тель начальника Главного управления Министерства юстиции Российской Фе-

дерации по Ставропольскому краю, Поздеева Валерия Дмитриевна – замести-

тель начальника управления по надзору за исполнением федерального законо-

дательства прокуратуры Ставропольского края, Бабин Сергей Анатольевич – 

заместитель начальника полиции Главного управления Министерства внутрен-

них дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий 

Анатольевич – представитель Губернатора Ставропольского края, Правитель-
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ства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Демьянов Евгений 

Викторович – представитель Губернатора Ставропольского края, Правитель-

ства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Лисинский Николай 

Павлович – Уполномоченный по правам человека в Ставропольском крае, Не-

фетиди Георгий Олегович – председатель Общественной палаты Ставрополь-

ского края, Ануприенко Максим Алексеевич – председатель Молодежного пар-

ламента при Думе Ставропольского края, Колягин Георгий Семенович – пред-

седатель Ставропольской городской Думы, Гогина Анна Евсеевна – председа-

тель Совета Новоселицкого муниципального района, Князев Александр Геор-

гиевич – исполнительный директор Ассоциации "Совет муниципальных обра-

зований Ставропольского края", Карабут Алексей Павлович – председатель 

Ставропольской краевой общественной организации ветеранов войны, труда, 

Вооруженных Сил и правоохранительных органов, а также руководители крае-

вых органов исполнительной власти и органов местного самоуправления, пред-

ставители средств массовой информации.  

Уважаемые депутаты, приглашенные! За заслуги в становлении и разви-

тии законодательства Ставропольского края, многолетний добросовестный 

труд и в связи с 60-летием со дня рождения депутат Думы Ставропольского 

края Шевелев Сергей Арнольдович награжден медалью "За заслуги в развитии 

законодательства в Ставропольском крае". 

Позвольте мне вручить почетную награду Сергею Арнольдовичу. (Апло-

дисменты.) (Вручение медали.) (Говорят, плохо слышно.) 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, на заседании Думы присутствует 

Руденко Ольга Борисовна, президент адвокатской палаты Ставропольского 

края, которая сегодня отмечает свой день рождения. Давайте ее поздравим, по-

желаем счастья, здоровья, успехов в работе на благо Ставропольского края. 

(Аплодисменты.) (Вручение цветов). 

 

Руденко О.Б. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги! В эти дни на Ставрополье 

отмечается 80-я годовщина освобождения от немецко-фашистских захватчиков. 

Этот период стал важным этапом битвы за Кавказ – одного из самых продол-

жительных и значимых сражений Великой Отечественной войны. Именно 

здесь, на Кавказе, наступление фашистов было сломлено. 

На долю ставропольцев пришлось много страданий, боли и лишений. 

Наш край находился в оккупации практически полгода. Тысячи жителей Став-

рополья стали жертвами захватчиков. 

Буквально на прошлой неделе суд признал массовые убийства на Ставро-

полье в годы Великой Отечественной войны геноцидом, а действия оккупантов – 

военными преступлениями.  
Надзорные органы, общественные деятели, представители поискового 

движения, сотрудники архивов и музеев проделали огромную работу. Истори-
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ческая справедливость была восстановлена. Это важно и для нас, и для буду-
щих поколений. 

От имени депутатского корпуса благодарю прокурора Ставропольского 
края Юрия Александровича Немкина, генерального прокурора России Игоря 
Викторовича Краснова за принципиальную позицию по данному вопросу. 

Сейчас наши земляки снова борются с нацизмом, с оружием в руках от-
стаивают интересы нашей Родины. Мы гордимся мужеством и героизмом за-
щитников Отечества и верим в нашу Победу! 

Низкий поклон воинам-освободителям, труженикам послевоенных лет! 
Вечная память ушедшим фронтовикам! Долгих лет живущим сегодня ветера-
нам! Крепкого здоровья и благополучия всем жителям нашего любимого Став-
ропольского края! 

Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в состав секретариата 
заседания Думы: депутата Битарова Андрея Викторовича и депутата Лозового 
Виктора Ивановича. Будут ли замечания по персональному составу? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Бита-
рова Андрея Викторовича и Лозового Виктора Ивановича, прошу проголосо-
вать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Секретариат, займите свое рабочее место. 
По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? 
Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Уважае-
мые коллеги, принято.  

Какие будут замечания, предложения по указанным в проекте повестки 
дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении в проект повест-
ки дня дополнительных вопросов?* 

Пожалуйста, уважаемая Валентина Николаевна. 
 
Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Губернатором Ставропольского края 
для рассмотрения в первоочередном порядке на январском заседании Думы 
внесен проект закона № 177-7 "О признании утратившими силу отдельных за-
конодательных актов (положений законодательных актов) Ставропольского 
края". 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. Предла-
гаю включить его в проект повестки дня дополнительным вопросом.  

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо.  
Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 177-7 "О признании утратив-
шими силу отдельных законодательных актов", прошу проголосовать. За – 44, 
против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

                                           
* Вошел в зал Черницов В.П., депутат Думы Ставропольского края. 
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Принято.  

По регламенту работы. Есть предложение предоставить время: для докла-

дов до 10 минут, для содокладов – до пяти минут, для выступлений в ходе об-

суждений – до трех минут. Первый перерыв сделать через два часа на 30 минут,       

а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 15 ми-

нут. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы утвердить регламент заседания, прошу проголосовать. За – 

44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "Об избрании представителей от Думы Ставро-

польского края в квалификационной комиссии адвокатской палаты Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Думе Ставропольского края в связи с 

истечением срока полномочий квалификационной комиссии адвокатской пала-

ты края необходимо избрать в состав данной комиссии двух представителей от 

Думы. 

В установленный срок в Думу края поступили заявления и необходимые 

документы от двух кандидатов. Данный вопрос рассмотрен комитетом в уста-

новленном порядке.  

Решением комитета к избранию представителем от Думы Ставропольско-

го края в квалификационную комиссию адвокатской палаты Ставропольского 

края рекомендован Волосюк Павел Валерьевич.  

Стаж работы кандидата в области юриспруденции более 18 лет. Павел 

Валерьевич – заведующий кафедрой публично-правовых дисциплин автоном-

ной некоммерческой организации высшего образования "Северо-Кавказский 

социальный институт", кандидат юридических наук, доцент. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Алексеевич. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Коллеги, Павел Валерьевич присутствует 

здесь, вопросы к нему? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать Волосюка Павла Валерье-

вича представителем от Думы Ставропольского края в квалификационную ко-

миссию адвокатской палаты Ставропольского края, прошу проголосовать. За – 

43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, Вам слово.  
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Скворцов Ю.А. Решением комитета к избранию представителем от Ду-

мы Ставропольского края в квалификационной комиссии адвокатской палаты 

Ставропольского края рекомендована Гейст Татьяна Юрьевна. 

Стаж работы кандидата в области юриспруденции более 35 лет. Татьяна 

Юрьевна является адвокатом, заведующая адвокатской конторой Октябрьского 

района города Ставрополя. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. Татьяна Юрьевна также 

присутствует на сегодняшнем заседании Думы, пожалуйста, вопросы к Татьяне 

Юрьевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать Гейст Татьяну Юрьевну 

представителем от Думы Ставропольского края в квалификационной комиссии 

адвокатской палаты Ставропольского края, прошу проголосовать. За – 43, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые депутаты, принятое нами решение будет оформлено поста-

новлением Думы.  

Уважаемые Павел Валерьевич и Татьяна Юрьевна! Поздравляю вас с из-

бранием представителями от Думы Ставропольского края в квалификационной 

комиссии адвокатской палаты Ставропольского края. Уверен, что ваши профес-

сиональные знания и жизненный опыт помогут вам в решении поставленных 

задач. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 173-7 

"О внесении изменения в статью 27 Закона Ставропольского края "О ста-

тусе депутата Думы Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами Великданем, Судавцовым, Скворцовым, а так-

же комитетом по законодательству, государственному строительству и местно-

му самоуправлению.  

Слово предоставляется председателю комитета.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается в краевом 

Законе "О статусе депутата Думы" уточнить, что депутату Думы края, осу-

ществляющему депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельно-

сти, ежегодный оплачиваемый отпуск предоставляется в соответствие с трудо-

вым законодательством на условиях трудового договора по месту его основной 

работы либо работы по совместительству. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения, которые носят положительный харак-

тер.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе края Демьянову Евгению Викторовичу для изложения официальной 

точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопро-

екту.  

Вам слово, Евгений Викторович, пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края и приглашенные! Губернатор Ставропольского края отмечает, 

что законопроектом предлагается внести изменение, согласно которому депута-

ту краевой Думы, осуществляющему депутатскую деятельность без отрыва от 

основной деятельности, ежегодный оплачиваемый отпуск предоставляется в 

соответствии с трудовым законодательством. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется. 

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта к принятию его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 156-7 

"О внесении изменений в статью 5 Закона Ставропольского края "О регу-
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лировании отдельных отношений в области содействия занятости населе-

ния в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр труда и социальной защиты населения Мамонтова Елена 

Викторовна. Пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Предлагае-

мый к рассмотрению проект закона разработан в целях приведения Закона 

Ставропольского края "О регулировании отдельных отношений в области со-

действия занятости населения в Ставропольском крае" в соответствие с изме-

нениями, внесенными в Закон Российской Федерации "О занятости населения в 

Российской Федерации". 

Согласно изменениям, внесенным в абзац 12 подпункта 8 пункта 1 ста-

тьи 7.1 Закона Российской Федерации "О занятости", государственная услуга 

по переезду и переселению в другую местность для трудоустройства по 

направлению органов службы занятости будет предоставляться не только без-

работным гражданам, но и гражданам, зарегистрированным в органах службы 

занятости в целях поисках подходящей работы. В связи с этим необходимо из-

менить редакцию пункта 5 статьи 5 Закона Ставропольского края. 

Также в связи с изменениями, внесенными в абзац 3 подпункта 1 ста-    

тьи 23 Закона "О занятости" необходимо признать утратившим силу пункт         

6 статьи 5 Закона Ставропольского края, исключив из полномочий Правитель-

ства края установление порядка и условий направления органами службы заня-

тости женщин в период отпуска по уходу за ребенком до достижения им воз-

раста трех лет, незанятых граждан, которым в соответствии с законодатель-

ством Российской Федерации назначена страховая пенсия по старости и кото-

рые стремятся возобновить трудовую деятельность, для прохождения профес-

сионального обучения и получения дополнительного профессионального обра-

зования, поскольку теперь эти полномочия устанавливаются федеральным ор-

ганом исполнительной власти. 

Законопроект не потребует выделения дополнительных средств из бюд-

жета Ставропольского края. Законопроектом предусматривается вступление его 

в силу на следующий день после дня его официального опубликования. 

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в соответствую-

щее постановление Правительства Ставропольского края. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

В процессе работы с законопроектом в него внесен ряд редакционных по-

правок. Прошу депутатов поддержать представленный законопроект с учетом 

внесенных поправок. У меня все. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Елене Викторовне? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен 

комитетом. К нему получены все необходимые заключения.  

Замечания прокурора края и правового управления аппарата Думы отра-

жены в таблице согласованных поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть законопроект и принять его в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом прия-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 174-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных и городских округов в 

Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями Рос-

сийской Федерации, переданными для осуществления органам государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации, и отдельными государ-
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ственными полномочиями Ставропольского края в области труда и соци-

альной защиты отдельных категорий граждан". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе также поручено 

Елене Викторовне Мамонтовой. Вам слово. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Уважаемые депутаты, приглашенные! Предлагаемый к рассмотрению 

проект закона разработан в целях приведения краевого Закона в соответствие с 

федеральным законодательством.  

Федеральным законом от 5 декабря 2022 года предусмотрено осуществле-

ние с 1 января 2023 года полномочий по назначению и выплате пособий на пер-

вого ребенка Фондом пенсионного и социального страхования Российской Фе-

дерации. Соответственно, из Закона Ставропольского края необходимо исклю-

чить данное полномочие, ранее осуществляемое органами местного самоуправ-

ления. В частности, признать утратившими силу пункт 20.1 части 1 статьи 1 За-

кона 92-кз и приложение 13.3 указанного Закона – это Методика расчета годово-

го норматива необходимых средств, а также исключить из статьи 8 Закона поло-

жения, связанные с осуществлением этого полномочия.  

Помимо этого, необходимо привести в соответствие Методику расчета 

годового норматива финансовых средств, необходимых органам местного са-

моуправления муниципальных и городских округов в Ставропольском крае для 

осуществления отдельных государственных полномочий Ставропольского края 

по указанию государственной социальной помощи малоимущим семьям и ма-

лоимущим одиноко проживающим гражданам, являющуюся приложением 13 к 

Закону 92-кз, с постановлением Правительства Российской Федерации от          

29 июля 2022 года о государственной программе Российской Федерации "Со-

циальная поддержка граждан".  

Указанным постановлением внесены изменения в размеры государствен-

ной социальной помощи на основании социального контракта. По мероприя-

тию "осуществление индивидуальной предпринимательской деятельности" 

сумма увеличена с 250 тысяч рублей до 350 тысяч рублей и по мероприятию 

"ведение личного подсобного хозяйства" – со 100 тысяч рублей до 200 тысяч 

рублей. Соответственно, законопроектом предлагается внести соответствую-

щие изменения в Методику. 

В статье 2 законопроектом предусматривается вступление его в силу на 

следующий день после дня его официального опубликования, за исключением 

положений, для которых данной статьей установлен иной срок вступления в 

силу. Разные сроки вступления в силу законопроекта обусловлены различными 

сроками вступления в силу федеральных нормативных правовых актов.  

Реализация законопроекта не повлечет за собой необходимости выделе-

ния дополнительных средств из бюджета Ставропольского края, они все уже в 

нем предусмотрены.  
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Принятие законопроекта потребует внесения изменений в отдельные 

нормативно-правовые акты Правительства Ставропольского края.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

В процессе работы с законопроектом в него внесена одна редакционная 

поправка. Прошу депутатов поддержать предлагаемый законопроект с учетом 

поправки. У меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, вопросы к министру? Нет. 

Слово предоставляется Валентине Николаевне Муравьевой, председате-

лю комитета. 

 

Муравьева В.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Проект закона рассмотрен в установленном порядке 

комитетом. К нему получены все необходимые заключения. Как сказала Елена 

Викторовна, замечания правового управления отражены в согласованной таб-

лице поправок.  

Комитет предлагает депутатам Думы рассмотреть законопроект в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 172-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных округов и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномо-

чиями Ставропольского края по выплате компенсации части платы, взи-

маемой с родителей (законных представителей) за присмотр и уход за 

детьми, осваивающими образовательные программы дошкольного обра-

зования в образовательных организациях". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено заме-

стителю министра образования Лукиди Софии Михайловне. 

Вам слово, София Михайловна. 

 

Лукиди С.М. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Уважаемые депутаты, приглашенные! На рассмотрение Думы Ставро-

польского края выносится проект закона Ставропольского края "О внесении 

изменений в статью 6 Закона Ставропольского края "О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных и городских округов в Ставрополь-

ском крае отдельными государственными полномочиями Ставропольского края 

по выплате компенсации части платы, взимаемой с родителей за присмотр и 

уход за детьми, осваивающими образовательные программы дошкольного об-

разования в образовательных организациях".  

Законопроект разработан в соответствии с Законом Ставропольского края 

от 26 декабря 2022 года 130-кз "О внесении изменений в статью 16 Закона 

Ставропольского края "Об образовании". 

Законопроектом предлагается установить механизм расчета субвенций на 

100-процентную компенсацию части родительской платы из числа граждан Рос-

сийской Федерации, проживающих на территории Ставропольского края, заклю-

чивших контракт об участии в специальной военной операции, проводимой на 

территории Украины, Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики с 24 февраля 2022 года, и направленных военным комиссариатом 

Ставропольского края для участия в специальной военной операции; граждан 

Российской Федерации, проживающих на территории Ставропольского края, 

призванных на военную службу по мобилизации в соответствии с Указом Пре-

зидента Российской Федерации от 21 сентября 2022 года № 647 "Об объявлении 

частичной мобилизации в Российской Федерации". 

В бюджете Ставропольского края на 2023 год предусмотрены средства 

для реализации данного Закона. 

Законопроект соответствует требованиям антимонопольного законода-

тельства Российской Федерации.  
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Законопроектом предусмотрено, что он вступит в силу со дня его офици-

ального опубликования и распространится на правоотношения, возникшие с       

1 января 2023 года.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу Ставропольского края и иным законам Ставрополь-

ского края. 

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект с учетом по-

правок. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Софии Михайловне? Нет. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Басовичу 

Егору Сергеевичу. Пожалуйста. 

 

Басович Е.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-

депутаты, члены Правительства, приглашенные! Законопроект рассмотрен в 

комитете в установленном порядке. К нему получены все необходимые экс-

пертные заключения. Редакционные замечания прокуратуры края, управления 

минюста России по Ставропольскому краю, а также правового управления Ду-

мы Ставропольского края отражены в таблице поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок. 

Просим поддержать решение нашего комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Егору Сергеевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в принятой редакции, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 135-7 "О внесении изменения в статью 2.2 Закона Ставропольско-

го края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Советом Новоселицкого муниципального округа, а также 

комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и эколо-

гии. 

Слово предоставляется председателю Совета Новоселицкого муници-

пального округа Гогиной Анне Евсеевне.  

Анна Евсеевна, Вам слово. 

 

Гогина А.Е. Спасибо, Николай Тимофеевич.  

Уважаемые депутаты, приглашенные! Решением Совета Новоселицкого 

муниципального округа от 13 октября 2022 года № 430 было решено внести в 

Думу Ставропольского края в порядке законодательной инициативы проект за-

кона Ставропольского края "О внесении изменения в статью 2.2 Закона Став-

ропольского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае", а именно законопроектом предлагается увеличить штраф за нарушение 

установленных нормативными правовыми актами органов местного само-

управления правил прогона и выпаса сельскохозяйственных животных и птицы 

в размере: от 500 до 1 тысячи рублей – на граждан, на должностных лиц – от      

1 тысячи до 2 тысяч рублей, на юридических лиц – от 5 до 10 тысяч рублей.  

За повторное нарушение штраф увеличивается: на граждан – от 1 тысячи 

рублей до 3 тысяч рублей, на должностных лиц – от 3 тысяч рублей до 5 тысяч 

рублей, на юридических лиц – от 7 до 11 тысяч рублей. 

Данный проект закона был рассмотрен на заседании комитета Думы 

Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, природопользова-

нию и экологии. Депутаты Думы внесли поправки в данный законопроект, мы с 

данными поправками согласны. 

Прошу депутатов поддержать данный законопроект с учетом поправок. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы, уважаемые депутаты, к Анне Евсеевне?  

 

Голос из зала. Есть вопрос. 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Доброе утро, уважаемые коллеги. Николай Тимофеевич, я считаю, что 

эти штрафы несоизмеримо низки по сравнению с тем ущербом, который нано-

сится на полях вот такими нарушениями, почему, потому что вытоптать могут 
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на миллион рублей, а штраф заплатят 500 рублей или тысячу рублей. Сталки-

вался даже с таким моментом, что ловили на полях таких нарушителей, они го-

ворят: "Вот тебе 500 рублей, я пошел, буду нарушать, а те 500 рублей компен-

сации я тебе сразу отдам". 

 

Председательствующий. У Вас все? 

Спасибо большое, уважаемый Валерий Павлович. Мы практически, бук-

вально полчаса назад у нас была фракция партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ", и точно 

такой же вопрос был задан. Его внимательно рассмотрели, озабоченность такая 

же, как у Вас, она существует, но, уважаемые коллеги, административное это 

правонарушение было отменено несколько лет назад. И мы с чего-то должны 

как бы с вами оттолкнуться и начать. 

Эти все административные правонарушения, в особенности по прогону 

скота, по потравкам, – это были высказаны нашими избирателями в ходе изби-

рательной кампании.  

Значит, законопроект этот должны мы сегодня с вами принять. Но если 

будут у нас возникать такие же ситуации, мы вправе внести изменения в этот 

законопроект. 

У Вас еще что-то есть, Валерий Павлович, или удовлетворены ответом? 

 

Черницов В.П. Да, в принципе удовлетворен, но здесь вопрос – рассмот-

реть или тогда, получается, в дальнейшем, если повторные нарушения будут? 

Просто я не услышал здесь про повторные нарушения.  

 

Председательствующий. В принципе я же говорю, мы будем дополни-

тельно, его рассмотрят, если (плохо слышно) поступят предложения.  

 

Черницов В.П. Все понял, спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, слово предоставляется председателю 

комитета Андрющенко Игорю Васильевичу. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемый Илья Юрьевич! Уважае-

мые депутаты и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в уста-

новленном порядке. К нему получены все необходимые заключения. Содержа-

щиеся в них замечания учтены в поправке к проекту закона.  

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

И за рамками, если позволите, Николай Тимофеевич. Проходит совеща-

ние, проходит заседание комитета, уважаемые коллеги, друзья, обращаюсь к 

депутатам: присутствуйте на совещаниях, на комитетах, на фракциях, и тогда 

вопросы на Думе Ставропольского края снимутся во многом. Спасибо. 

 



 15 

Председательствующий. Спасибо. Я думаю, аппарат учтет все Ваши 

пожелания и будет еще тщательнее работать: сроки определения, когда комите-

ты проходят, тематику и так далее.  

Коллеги, вопросы к Игорю Васильевичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется Демьянову Евгению Викторовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му вопросу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края и приглашенные! Губернатор Ставропольского края отмечает, 

что законопроект направлен на принятие более действенных мер по пресече-

нию безнадзорного содержания скота и птицы, повлекшего создание помех 

движению транспортных средств и пешеходов на участке дорожного движения, 

путем двукратного увеличения размеров штрафа.  

Замечания и предложения к законопроекту отсутствуют.  

С учетом изложенного, глава края полагает, что проект закона может 

быть принят Думой края в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Викторовичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта к принятию его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 



 16 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 142-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах охраны атмосферного воздуха". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 10 человек (я могу с вами 

посоветоваться не зачитывать полностью инициалы, только фамилии, без оби-

ды? Спасибо. Андрющенко, Великдань, Шерпеев, Надеин, Роев, Жданов, Ко-

ротченко, Аргашоков, Ворожко, Трухачев), а также комитетом по аграрным и 

земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Андрющенко Игорю Васильевичу. Пожалуйста, уважаемый. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемый Илья Юрьевич! Уважае-

мые депутаты и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях приведения 

действующего Закона в соответствие с федеральным законодательством. Им 

уточняется терминология, используемая в краевом Законе, а также полномочия 

Правительства Ставропольского края и министерства природных ресурсов и 

охраны окружающей среды края в сфере осуществления регионального госу-

дарственного экологического контроля. Кроме того, законопроектом предлага-

ется урегулировать вопросы осуществления оценки соблюдения обязательных 

требований в области охраны атмосферного воздуха. 

К проекту закона получены все необходимые заключения. Решением ко-

митета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом одобренных 

поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги, за 

внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому вопросу слово предоставляется представителю Губерна-

тора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края и приглашенные! Губернатор Ставропольского края отмечает, 

что законопроект направлен на приведение краевого Закона в соответствие с 

федеральным законодательством.  

Законопроект в целом соответствует Конституции Российской Федера-

ции, федеральным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского 

края. 

Замечания и предложения к законопроекту учтены в таблице поправок, 

рекомендуемых профильным комитетом к принятию.  

С учетом изложенного, глава края полагает, что проект закона может 

быть принят Думой края в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 158-7 

"О внесении изменений в статьи 7 и 8 Закона Ставропольского края         

"О некоторых вопросах в области виноградарства и виноделия в Ставро-

польском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве семи человек (коллеги,     

с вашего позволения, могу пофамильно? Андрющенко, Надеин, Коротченко, 

Шерпеев, Жданов, Роев и Аргашоков), а также комитетом по аграрным и зе-

мельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Андрющенко Игорю Васильевичу. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемый Илья Юрьевич! Уважае-

мые депутаты и приглашенные! Проектом закона предусматривается конкрети-

зация субъектов государственной поддержки в области развития виноградар-

ства и виноделия в целях приведения действующего краевого Закона в соответ-

ствие с изменениями, внесенными в Федеральный закон "О виноградарстве и 

виноделии в Российской Федерации". 
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На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной 

редакции. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу?  

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется Демьянову Евге-

нию Викторовичу.  

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края и приглашенные! Губернатор Ставропольского края отмечает, 

что законопроектом предлагается конкретизировать субъектов государственной 

поддержки в области развития виноградарства и виноделия, оказывая государ-

ственную поддержку в отношении российских субъектов виноградарства и ви-

ноделия и в отношении общественных организаций, осуществляющих деятель-

ность на территории Ставропольского края.  

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется.  

С учетом изложенного, глава края полагает, что проект закона может 

быть принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по законопроекту?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Слушается вопрос "О проекте соглашения о межпарламентском со-

трудничестве между Думой Ставропольского края и Мурманской област-

ной Думой". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 10 человек (коллеги,         

с вашего разрешения, пофамильно могу пройтись? Спасибо. Гонтарь, Лозовой,          

Великдань, Белый, Олдак, Шевелев, Андрющенко, Судавцов, Тапсиев, Гонча-

ров), а также комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским свя-

зям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. Пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и 

приглашенные! Межпарламентская деятельность, укрепление взаимодействия 

межпарламентских связей с субъектами Российской Федерации стало назрев-

шим направлением в работе Думы края. В этой связи комитетом проработан 

вопрос и подготовлен проект соглашения о межпарламентском сотрудничестве 

с Мурманской областной Думой. Мурманская областная Дума, в свою очередь, 

29 ноября прошлого года приняла постановление о межпарламентском сотруд-

ничестве с Думой Ставропольского края.  

Напомню, что Ставропольский край имеет давние шефские связи с Мур-

манской областью, где в поселке Гаджиева базируется подшефная Ставрополь-

скому краю дивизия атомных подводных лодок имени Героя Советского Союза 

Магомеда Гаджиева. 

В заключение соглашение о межпарламентском сотрудничестве, на наш 

взгляд, логичное продолжение и усиление уже имеющегося взаимодействия и 

углубления наших связей с Мурманской областью. 

Проект соглашения доработан с учетом пожеланий и предложений Мур-

манской областной Думы и рекомендован комитетом к принятию. 

Прошу уважаемых коллег принять постановление по данному вопросу. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Афанасьевичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О Примерной программе законопроект-

ной работы Думы Ставропольского края седьмого созыва на 2023 год". 

Уважаемые депутаты, Примерная программа законопроектной работы 

Думы Ставропольского края седьмого созыва на 2023 год подготовлена с уче-

том Примерного плана законопроектной деятельности Губернатора Ставро-

польского края, Правительства Ставропольского края на 2023 год, а также 

предложений депутатов Думы края, прокурора Ставропольского края, избира-
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тельной комиссии Ставропольского края и иных субъектов права законода-

тельной инициативы. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О Плане организационных мероприятий по реа-

лизации полномочий Думы Ставропольского края седьмого созыва на 

2023 год". 

Уважаемые депутаты, план организационных мероприятий по реализации 

полномочий Думы Ставропольского края седьмого созыва на 2023 год подго-

товлен на основании предложений комитетов и аппарата Думы Ставропольско-

го края. 

Также проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту 

постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, слушается дополнительный вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 177-7 "О признании утратившими силу от-

дельных законодательных актов (положений законодательных актов) Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру Мамонтовой Елене Викторовне. 

Вам слово, Елена Викторовна.  

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Представ-

ленный на рассмотрение проект закона разработан в целях реализации Феде-

рального закона от 21 ноября 2022 года "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О государственных пособиях гражданам, имеющим детей" и Указа Пре-

зидента Российской Федерации от 13 января 2023 года № 12, согласно которо-

му в перечень видов государственных пособий взамен ряда мер социальной 

поддержки, предоставляемых семьям с детьми до 1 января 2023 года, введено 

ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка – так назы-

ваемое единое пособие, установлена продолжительность выплаты, размер еди-

ного пособия, обретено право на его получение. 

Поскольку единое пособие объединяет ряд мер социальной поддержки, 

предоставляемой малоимущим семьям, то предоставление вышеуказанных мер 

социальной поддержки с 1 января 2023 года не осуществляется. Соответствен-

но, статьей 1 проекта закона предлагается признать утратившими силу законы 

Ставропольского края, ранее устанавливающие данные виды пособий. 



 21 

Исключение составляют граждане, у которых право на получение ежеме-

сячной выплаты в связи с рождением первого ребенка или ежемесячной денеж-

ной выплаты в связи с рождением третьего или последующих детей возникло 

до 1 января 2023 года. Им Федеральным законом предоставлена возможность 

получения пособия до достижения ребенком трех лет по старым правилам. 

В этой связи в статье второй законопроекта предусмотрены переходные 

положения. Также в указанной статье предусматриваются переходные положе-

ния для остальных видов пособий в части сохранения права на их получение до 

окончания периода или до назначения единого пособия для граждан, которым 

они назначены до 1 января 2023 года. 

Статьей 3 законопроекта предусмотрено вступление его в силу через       

10 дней после дня его официального опубликования, за исключением пунктов 

10 – 13 статьи 1 законопроекта. 

Указанные пункты вступают в силу через 10 дней после дня его офици-

ального опубликования и распространяются на правоотношения, возникшие с        

1 января 2023 года, поскольку с указанной даты вступил в силу Федеральный 

закон № 455-ФЗ. 

Реализация законопроекта не повлечет за собой необходимость выделе-

ния дополнительных денежных средств из бюджета Ставропольского края.  

Принятие законопроекта потребует признания утратившими силу ряд по-

становлений Правительства Ставропольского края.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать представленный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к министру? Нет.  

Слово предоставляется Валентине Николаевне, председателю комитета.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен комитетом. На него получены все необходимые положитель-

ные заключения. Замечаний нет. 

Комитет предлагает рассмотреть и принять проект закона в двух чтениях 

в предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 

Уважаемые депутаты, поступили ответы на депутатские запросы Белого 

Юрия Васильевича и Лаврова Игоря Викторовича. Копии ответов имеются в 

ваших материалах.  

Уважаемые депутаты! За время после проведения 22 декабря 2022 года 

очередного двадцатого заседания Думы Ставропольского края мы приняли пу-

тем опроса 22 постановления Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению сегодняшнего 

заседания Думы? Нет. 

Владимир Николаевич, пожалуйста, Шевченко. 

 

Шевченко В.Н. У меня не то что замечание, Николай Тимофеевич, 

просьба. Сейчас мы полностью перешли на электронный документооборот, это 

очень хорошо, но вот ответы на запросы коллег-депутатов из прокуратуры 

края, они являются очень важными информационными ресурсами для всех, по-

тому что там излагается позиция прокуратуры края не по частным вопросам,       

а в принципе позиция прокуратуры края по применению законодательства 

очень часто. 

Я бы хотел Вас попросить создать такой порядок или, если он существу-

ет, довести через аппарат до нас, в каком порядке можно получать все-таки 

письменные документы. Сейчас-то по этому вопросу с Дмитрием Владимиро-

вичем мы переговорили, конкретно эти запросы он даст мне в письменном ви-

де, в живом письменном виде, чтобы они не только в электронном виде суще-

ствовали, чтобы коллеги могли знакомиться и не повторяться с запросами од-

ними и теми же, если прокуратура уже позицию изложила, и/или дополнять и 

уточнять дальше действия. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Владимир Николаевич, Вас удовлетворил ответ руководителя аппарата по 

задаваемому вопросу Вами? 

 

Шевченко В.Н. Ну, не совсем. Это такой ответ: подойдите ко мне, я Вам 

дам. 

 

Председательствующий. Тогда я в присутствии Вас даю поручение ру-

ководителю аппарата и заместителю председателя управления Веремеенко 

Ирине Ивановне о предоставлении по первому требованию, уважаемые колле-

ги, если есть такая необходимость. Мы уходим от бумажной волокиты, мы сра-

зу будем реагировать и давать вам запрашиваемый источник. 

 

Козлов Д.В. Николай Тимофеевич, уже выдали Владимиру Николаевичу 

документы, которые (плохо слышно). 

 

Шевченко В.Н. Полностью удовлетворен, и от бумажной волокиты мы 

действительно полностью уходим. Но иногда требуется иметь это у себя. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

На этом двадцать первое заседание Думы Ставропольского края седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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